## **◆CORREO FARMACÉUTICO.com**

vaciamiento del estómago, lo que causa dispepsia y reflujo y enlentece el tránsito intestinal, ya de por sí más lento



se podría mantener el servicio

# CORREO FARMACEUTICO.COM



Otra recomendación dietética es incluir en la dieta aceitunas (no más de ocho o diez por comida porque son muy calóricas) y encurtidos como pepinillos, coles, zanahorias o cebollitas en vinagre, "productos con un aporte de fibra muy interesante". Además, "los encurtidos contienen lactobacillus plantarum que ayudan a modular el tránsito intestinal", apunta Escudero.

En cuanto al ejercicio físico, que debe ser moderado y constante, el pilates es la actividad más recomendada por los expertos. "Se trata de un sistema de acondicionamiento físico que trabaja de forma integral el cuerpo, incluyendo el abdomen", apunta Bixquert. "Al trabajar esta zona se ayuda a irrigar los intestinos y a que las fascias los traccionen", informa. De esta forma, "se mejora la circulación interior y el movimiento estimulando el funcionamiento de los intestinos y favoreciendo los movimientos peristálticos intestinales, lo que combatirá el estrefilmiento".

#### TRATAMIENTO ¿CUÁNDO?

En el caso de que estas medidas no mejoren la calidad de vida del paciente, el siguiente paso es acudir al médico en busca de medicación. Según Bixquert, "se comenzaría con laxantes o combinaciones y, si no fuera suficiente, se recurriría a fármacos como los procinéticos".

En este sentido, el tratamiento farmacológico deberá indicarse sólo "ante la falta de respuesta de las medidas higiénico dietéticas señaladas anteriormente", recuerda a CF Ana Mª Molinero, de la Sociedad Española de Farmacia Comunitaria

Entre el arsenal terapéutico del que dispone el farmacéutico, "se puede aconsejar el uso de reguladores intestinales o laxantes poco agresivos". En esta línea, ante la demanda por parte del paciente de laxantes más agresivos, "como los que incluyen hojas de sen, el farmacéutico tiene que explicarle que estas plantas no deben utilizarse nunca de manera continua ya que pueden llegar a ser dafinas".

Asimismo, apunta, "hay que estar alerta para detectar aquellos pacientes que acuden a la botica en busca de una solución para este síntoma, afirmando tener estreñimiento cuando no lo es". Es el caso de los ancianos que no van diariamente al baño a defecar. En estos casos el farmacéutico "les ofrecerá consejos dietéticos y les explicará que el estreñimiento existe sólo "cuando se producen menos de tres deposiciones semanales".

#### PERFIL DEL PACIENTE ESTREÑIDO

Para facilitar la identificación y detección de estos pacientes, no sólo en las consultas de primaria sino también en las farmacias, los autores de la guía han realizado un retrato robot del paciente estreñido a través de más de 1.500 encuestas realizadas a pacientes que acudieron a un centro de salud con este problema

Según los autores, "el paciente estreñido es fundamentalmente una mujer mayor que come fuera de casa con frecuencia y deprisa, que bebe menos de cuatro vasos de agua al día, que hace poco ejercicio y que toma fármacos sobre todo antihipertensivos, ansiolíticos o antidepresivos'

Estos pacientes serán los que necesiten más avuda tanto del farmacéutico como del médico.

#### RECOMENDACIONES DIETÉTICAS

Cenas tempranas, preferiblemente antes de las 20 horas; nunca más allá de las 21 horas porque se retrasa el vaciamiento del estómago, lo que causa dispepsia y reflujo, y enlentece el tránsito intestinal (de por sí más lento durante la noche). Y similares al desayuno: lácteos, plato de pescado, jamón o carne a la plancha, o huevo con vegetales

y fruta o yogur de postre.

Beber, no engullir líquidos, porque causa aerofagia; masticar bien. Disfrutar con la comida, tomándose su tiempo (20-25 minutos). No hablar deprisa, ni gritar, evitar las risotadas porque causan aerofagia, lo que producirá dolor abdominal, hinchazón v flatulencias.

Tomar bifidobacterias porque mejoran el bienestar digestivo y el hábito intestinal. Los yogures naturales "normales" no estriñen por lo que también pueden tomarse.

#### ¿ESTOY ESTREÑIDO?

Retrato Robot

Mujer con doble frecuencia.

Come fuera de casa con frecuencia, y lo hace demasiado deprisa.

Bebe menos de 4 vasos de agua al día

Apenas come legumbres o leguminosas ni "platos de cuchara", y no suele tomar fruta.

Toma menos de 3 yogures por semana.

Hace poco ejercicio físico diario, es muy sedentario.

No practica ningún tipo de deporte. Suele "no hacer caso" a la liamada; no tiene en cuenta o reprime las ganas de defecar hasta que vuelve a casa, y entonces "lo olvida" y pueden pasar los días sin deponer.

Con doble frecuencia que la población no estreñida, toma fármacos, sobre todo antihipertensivos (generalmente más de uno, incluvendo diuréticos), ansiolíticos o antidepresivos

### EN 5 IDEAS

1. PREVALENCIA

Entre el 12 y el 20 por ciento de los españoles sufre estreñimiento, un síntoma que se produce cuando el paciente va al baño a defecar menos de tres veces a la semana

La alimentación equilibrada y rica en fibra es fundamental para prevenir el estreñimiento. Las legumbres y las verduras son un aporte importante de fibra, y también los encurtidos.

3. EJERCICIO

Los expertos señalan que el pilates es el deporte idóneo frente al estreñimiento va que mejora la circulación interior y el movimiento estimulando el funcionamiento de los intestinos.

El farmacéutico recomendará algún tratamiento sólo en los casos en los que el estreñimiento no haya mejorado tras las recomendaciones higienético-dietéticas

El farmacéutico recomendará laxantes poco agresivos y reguladores intestinales. Ante la petición de productos con sen, hay que informar que un uso prolongado puede ser grav

VOTAR VER RESULTADOS

¿Podrá soportar el sector farmacéutico el nuevo recorte de 3.000 millones que planea el

ver listado completo